

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 23 de Noviembre de 1893.

Núm 6.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

EDITOR Y REDACTOR,
GERARDO PACHECO C.

DURÁN POLÍTICO.

Con este mote circuló ayer una hoja suelta, que por ser muy larga no la reproducimos.

Esta bien redactada hoja lleva el mismo objeto que la que publicamos en nuestro número anterior; esto es, la defensa del Dr. Durán, no por él sino por sus partidarios políticos.

Entre otros párrafos, esta hoja republicana trae uno que es el eco de la conducta observada por el Partido del digno ciudadano Dr. Durán.

Hélo aquí:

«Nosotros nos hemos abstenido, por educación y por principios, en nuestra propaganda política, de recurrir al insulto y á otros medios reprobados contra las personas que han merecido ser postuladas como candidatos por los demás partidos, y menos podríamos usar armas de mala ley contra el partido del Licenciado Montero, al cual hemos considerado acorde con nuestras propias ideas no obstante estar nosotros en el medio de la moderación y aquél en el extremo de la intransigencia. Pero, según se ve, esta conducta no satisface al Lic. Montero ni á los suyos. Ellos quieren, á todo trance, la guerra entre los que son y deben tratarse como hermanos, guerra que hará imposible la combinación de fuerzas y elementos sanos, que más tarde pudieran ser la salvación de los principios. No seguiremos al adversario en esa labor antipatriótica; no devolveremos insulto por insulto, impostura por impostura. Nos

limitaremos á desvanecer los cargos que se hacen al candidato del Partido Republicano en su conducta de hombre público; cargos injustos, porque los hechos en que se fundan parecen alterados con el objeto de que sirvieran al fin del anonimista, é inmotivados, porque ni de parte del Dr. Durán, ni de la del partido que lo proclama candidato, ha habido la menor provocación, que por lo menos explicara los desahogos personales á que nos vamos refiriendo.»

Que no es verdad?

«La Unión Católica», en el número de ayer nos trata de mentirosos, y dice que el Minorista valenciano no ha estado en San Juan; que en San Juan no se han repartido programas de Durán, (cosa que nosotros sabemos perfectamente bien) y que el Subdiácono que lleva el mismo apellido nunca ha quitado hoja á nadie.

Pues tenga U. presente, señora Católica, que para publicar nosotros un suelto parecido al del que habla, tuvimos datos fidedignos. Hay testigos y hombres muy honrados que lo aseguran. Mas, vea U. el «Diarito» con calma, Sanchitos, y se convencerá de que nosotros no hemos dicho que se haya repartido programas del Dr. Durán, como U. afirma, pues tenemos pleno conocimiento de que ese programa no se ha impreso aun. También puede que hubiera equivocación en la persona del minorista ó subdiácono, puesto que son Valenciano los dos; lo cierto es que el hecho denunciado por el «Diarito Costarricense» es tan real y efectivo, como es tan solemne la mentira de que U. afirma que nosotros dijéramos que se repartían programas del Dr. Durán.

Vea el «Diarito», le repetimos, y se convencerá que nosotros dijimos que eran programas de don Manuel de J. Jiménez,

y para en otra procure no faltar muy á menudo al octavo mandamiento, si es que la pica de muy católico, á no ser que haya ganado indulgencias ilimitadas.

Ferro Carril al Atlántico.

—Ha sufrido una pequeña alteración el servicio del ferrocarril, pue tan bien ha estado á la dirección de Mr. Bornemann, activo é inteligente; sin rival en Costa Rica.

A él le suplicamos, en bien del país y de la empresa que tan bien dirige, nos comuniqué cualquier incidente que sea motivo para que los trenes de tan importante línea tengan alteración.

El *Diarito*, pues, está á sus órdenes, y como nuestro objeto al fundarlo, es para buscar el bien del país, del comercio y del público, nada más interesante que poder noticiar algún percance del Ferrocarril al Norte.

Así, pues, esperamos del señor Superintendente de esa línea todas las noticias que se relacionen con su buen servicio.

SE aprobó definitivamente y se tiene por ley de la República, el contrato celebrado entre el señor Ministro de Fomento y el General don Buenaventura Carazo, en el que se da en usufructo á Carazo la "Isla de Chira", situada en el Golfo de Nicoya. El General Carazo cultivará esa isla con cacao, hule, bananos, pasto, caña de azúcar, etc., etc.

Deseamos al Gral. Carazo mucha prosperidad y buen negocio.

DESDE el primero de Diciembre próximo, los trenes del Ferrocarril del Pacífico correrán diariamente, saliendo de Puntarenas á las 7 a. m. y de Esparta á las 12 m.

TENEMOS en nuestro poder una carta suscrita por el subdiácono Rosendo Valenciano en que manifiesta que él ha estado en San Juan haciendo propaganda política.

¿Será éste el que arrebató las hojas, Sanchitos, ó será que hay muchos Valencianos minoristas ó subdiáconos?

LA TIGRILLA

La Candidatura del Gato es el arma terrible que usan nuestros amigos, cuando no quieren meterse en política. Hoy se niegan á echarnos una firmita; pero mañana... ¡guay! ese es el cuento; se nos zafan con la facilidad del pez, pretextando cualquier cosa... Un dolor de muelas, un dolor de estómago, un balazo en el cielo de la boca, nada, nada es tan malo como esta gente partidaria del Gato, ó lo que es lo mismo, partidaria de caer parada siempre, como un gallito de aquellos que se usaban antes para juguete de los muchachos.

Esa gente, repetimos, como la monterista, nos tira de filo, sólo por el pecado enorme, según ellos, de ser nosotros Republicanos. Pero á la verdad, no debemos quejarnos del todo; tenemos un gran consuelo. Uno de esos aferrados *gatistas* nos ha dicho: amigos míos, primero me dejo cortar el *pescueso* en medio del Parque Central una tarde de verano, que darle yo mi voto á La Unión Católica y mucho menos á la frailería.

Y creemos que tiene razón el que piense como ese honrado amigo; y demuestra el proceder de él,—que no es aislado en Costa Rica,—que ya el espíritu público ó el buen sentido, se van abriendo campo entre nosotros, mal que les pese á los enemigos jurados de la civilización.

Vamos ahora á lo bueno, sí, entremos á lo rebueno del asunto. ¿Quién en Costa Rica podrá fabricar mejor *chicha* que «La Tigrilla» de nuestro amigo don Rafael Muñoz? Juremos todos que nadie. El que toma una vez de esa *chicha* tan higiénica, agradable y confortante, no vuelve á tomar refrescos en ninguna otra parte.

Ahora, ahí en el establecimiento de «La Tigrilla», en la plaza del Hospital, qué no podréis desear que no lo halléis á pedir de boca? Desde lo último hasta lo primero y desde lo primero hasta lo último; allí en aquel tigrillo establecimiento lo encontraréis todo. Haced una visita y quedaréis complacidos.

Como buen barbero
el amigo Muñoz
y como pulpero,

dice el mismo Dios
que no tiene pero.

¿POR qué será que las adhesiones que publica *La Unión Católica*, redactadas y firmadas á ruego, no son ya al señor Trejos sino al candidato de *La Unión Católica*?

¿Será que lo que se susurra de cambio del actual candidato irá á ser efectivo?—Conteste, Sauchitos.

SUPPLICAMOS á nuestro distinguido amigo don Mateo Fournier, nos mande el programa de las retretas.

IGUALMENTE suplicamos al Director de la decana República nos mande el canje, que aunque estamos lejos, también lejos le mandamos nuestro periodiquito.

A Padrón & C^o le hacemos la misma súplica porque no hemos visto su nuevo periódico.

A *Chuningo*, nuestro agente, le suplicamos no nos atrase la distribución de nuestro diarito.

A Sanchitos ó sea "La Unión Católica", para que no nos trate más de mentirosos, que vuelva á leer, el n^o 1^o del Diarito, donde se habla del hecho de San Juan.

David Quirós compra todas las estampillas de Centro-América que le vendan. En esta Imprenta se dará razón.

A EPICURO

Tu inflexible dilema necesito
Ya que el dolor mi corazón lacera
Ya que la duda en mi conciencia impera
Y el llanto universal es infinito
Bien sé que nadie escuchará mi grito
Que es sordo el cielo; que la azul esfera
No se detiene un punto en su carrera
Indiferente al bien como al delito
El mal existe: es Dios omnipotente:
O quiso hacer el mal y es inhumano,
O no le quiso hacer, y es impotente.
Sobre esta roca se quebranta en vano
La mentida esperanza del creyente

¡Tu voz, oh genio! encadenado al mundo

A. J. RESTREPO.

CABLEGRAMAS

Washington.—Ahora se sabe que el señor Blant, en su informe al Gobierno, dice que el señor Steveus, Ministro americano en Hawia, conspiró contra la paz de una potencia amiga de los Estados Unidos. La conspiración consistía en haber desembarcado tropas sin tener pretexto legítimo y si no fuera por este abuso de su oficio, la revolución hubiera sido frustrada.

Madrid.—Un despacho de Valencia dice que hubo un atentado de destruir la oficina del Alcalde Torrente por medio de bombas de dinamita. Las autoridades por todo España, están tomando medidas muy severas contra los anarquistas. La policía, en la huelga, descubrió una fábrica de bombas; pero los criminales se habían ido. Las elecciones para miembros de los Consejos Municipales por todo el país tenían lugar ayer. Diez y nueve anarquistas y nueve republicanos salieron electos en la ciudad.

MISCELANEA.

En un gran cuadro estaban perfectamente representadas las conquistas que había hecho un célebre monarca: allí figuraban ciudades, fortalezas y países enteros.

—¡Cáspita!—dijo un cortesano, aquí no están todas sus conquistas.

—¿Pues cuál es la que falta?—le preguntaron.

—La de mi mujer.

INCENDIO HORROROSO.—Anoche á las 8 p. m., ocurrió que al pasar por el lado del Cuartel Principal, un grupo de caballeros tuvieron la ocurrencia de visitar á nuestro apreciable amigo Salvador Garbanzo, y quedaron admirados de ver el gran surtido de licores y abarrotados, y sobre todo, el orden, ase y buena disposición que allí reinan. Ese establecimiento parece una Exposición, pues se exhiben allí gran variedad de mercaderías de mucho gusto, todos los precios son reducidos y el señor Garbanzo es sumamente amable lo mismo que sus dependientes

QUE BARBARIDAD!! Que sucedan cosas tan raras en pleno centro de la capital! Eso es increíble. Y lo peor es que sea en los bajos de la casa de don Agustín Atmetlla; un caballero como ese que tenga semejante barbaridad en la propia esquina de su casa, al lado de don Marcelino Flores. . . . Por qué el público, exigiendo al dueño de esa temeridad, que es don Sebastián Pérez, por más que él sea hombre muy fino y atento con los que son ó no marchantes en su establecimiento, le dicen: señor, diga el «Diarito Costarricense» lo que diga, V. es el nomplus entre los comerciantes. «La Puerta del Sol», su establecimiento, tiene los más exquisitos vinos, cognas, cerveza de todas clases, cocktails, anis del mono, etc., etc.

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga á regir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuésteles lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

COCKTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

LA PESCA EN ACAJUTLA, curiosísimo tomito que acaba de llegar á Costa Rica y en el que se anuncian, entre otras cosas, lo siguiente: un señor Melico Gutiérrez, de Costa Rica, el cual deseáramos conocer en nuestro país para probarle con hechos que no es por lisonjearlo sino que lo decimos de corazón que es el mejor empresario que hay en ese simpático país, pues tiene los mejores

—COCHES FUNEBRES—

de primera y segunda clases, también coches y volantas de paseo, los más hermosos y decentes que hay en ese país.

De estos coches tan lujosos, uno tiene adornos blancos para entierros de niños. Las bestias son elegantes, las mejores que han llegado al país y los cocheros son atentos, finos y complacientes. Los precios son muy bajos. La cochera está situada á

50 varas del Parque de Morazán, frente á la oficina de Mr. Keith.

—
«LA UNION CATOLICA», en uno de sus próximos números dirá: En nombre de Dios Todopoderoso sea excomulgado todo aquel que lea el «Diarito Costarricense»; pero eso sí, será bendito del Dios Grande si visita el lujoso y magnífico establecimiento de abarrotes, licores finísimos, gran surtido de conservas, todo tan fresco que está convidando al transeunte, y que en en estos días pusieron al servicio público Pages Hermanos.— Está situado en la calle de la Estación del Ferrocarril, avenida 5a, y calle no

—
EL TIGRE que hay en la Universidad, casi se come á un jovencito, á quien arranco parte del cráneo. Nos parece muy conveniente que tanto las autoridades como los particulares visiten, al pasar, «La Mascota», que es el establecimiento de abarrotes al por mayor y menor, que más fama tiene, no sólo porque sus mercaderías son siempre frescas y de lo mejor, sino también porque allí es donde se expende más barato. Además los señores Esquivel & Cañas, siempre atentos y finos, saben tratar con amabilidad á todos sus parroquianos.

—
LA VACA.—No hay que dudar que en el mundo hay más de malo que de bueno mas nunca falta algo que sea mejor que todo, porque quién puede negar que en todo el Paso de la Vaca no hay establecimiento mejor y más bien surtido que el de Rafael Casasola, donde se encuentran desde los más exquisitos licores hasta el más inferior; también leña, dulce, maiz, café, frijoles, arroz, sal, azúcar, etc., etc., en fin, de todo lo que puede necesitar un barrio entero. Muy bien, Casasola.

—
DICEN que en una de nuestras provincias se cantaba en días pasados que pecaría mortalmente el que no diera su voto por J. G. Trejos, otros el que no lo diera por M. V. Jiménez y nosotros decimos que se condenarán los que no visiten diariamente el inmejorable establecimiento «EL PERAL», que es donde se encuentran los extremeños

CHORIZOS,

ANCHOAZ (en salmuera),
exquisitas ACEITUNAS

y variedad de finísimos licores.

Tip. El Progreso.